

Chaleur Humaine

La musique accompagne les humains depuis la nuit des temps. Reproduire les sons de la nature qui les entoure, s'exprimer en chantant ou créer des instruments avec du bois ou des coquillages : nous sommes les enfants de Mère nature. Nourris du monde qui les entoure, les artistes ont souvent porté un regard lucide et inquiet sur les désordres qui le défigurent. L'organisation de notre société ne conduit-elle pas à notre perte ? Cette poignée de chansons nourrit en musique, notre réflexion.

Nos jeunes années

CHARLES TRENET

France

Chanson

Chanson moderne
Le « fou chantant »
Poète



1944

La Jardinera

VIOLETA PARRA

Chili

Folk chilien

1954

Tonada



Subtile chanson d'une jardinière en peine qui se console d'un chagrin d'amour au milieu des plantes et des fleurs. Les unes la soignent, les autres sont le miroir de ses émotions. Sur le rythme familier des chansons andines, Violeta Parra chante sur une belle mélodie le pouvoir guérisseur de la nature, une croyance profondément ancrée dans l'âme de l'Amérique du Sud.

Chanson populaire

Chanteuse du petit peuple

Une ode aux Pyrénées natales de Charles Trenet, qui évoque avec nostalgie la beauté de son pays et l'innocence d'une enfance ternie par les guerres. Légère, aérienne, cette ballade magnifie des paysages vallonnés et verdoyants.

- 1840 : Première révolution industrielle et technologique
- 1866 : Première apparition du mot « écologie » sous la plume d'Ernst Haeckel, biologiste allemand
- 1877 : Thomas Edison dépose le brevet du premier enregistrement sonore
- 1926 : Invention de la télévision

- 1945 : Victoire des peuples sur le nazisme : fin de la Seconde Guerre mondiale
- 1946 : Invention du premier ordinateur « moderne »
- 1947 : La guerre froide sépare les Alliés et coupe le monde en deux
- 1948 : Apparition du vinyle 33 tours

What A Wonderful World

LOUIS ARMSTRONG

États-Unis

Ballade jazz

1967

Alors que les États-Unis s'enlisent dans la Guerre du Viêt Nam et que les émeutes raciales enflamment le pays, Louis Armstrong, figure éminente du jazz, offre de sa voix chaude un peu d'optimisme et de paix avec cet hommage en tempo lent à la Terre et à la Vie, si belles lorsque l'on s'attarde à les contempler.

Trompettiste
« Satchmo »

Lutte pour les droits civiques des Afro-Américains



Torrey Canyon

SERGE GAINSBOURG

France

Chanson

Pop

1968

Gainsbourg s'inspire du naufrage du Torrey Canyon, catastrophe écologique survenue le 18 mars 1967 au large des côtes anglaises, devenu un scandale politique et médiatique. Il dénonce avec son flegme légendaire l'impuissance des gouvernements à endiguer les nappes de pétrole qui s'écoulent dans la Manche et pointe du doigt les profiteurs responsables.

Avant-gardiste
Dandy
Provocateur



- 1968 : Assassinat de Martin Luther King
- 1968 : Création du Club de Rome pour réfléchir aux grands défis mondiaux
- 1969 : L'Homme a marché sur la Lune
- 1969 : Gigantesque festival pop à Woodstock (USA)

Big Yellow Taxi

JONI MITCHELL

États-Unis

Folk

1970

Sur une mélodie légère, au son de la guitare folk, Joni Mitchell écrit un futur tube qui déjà, dénonce l'impact de la société de consommation sur notre environnement. Tout en douceur, elle signe une des premières chansons manifestes pour l'écologie.



Esprit libre

Californie

Critique de la société de consommation

Mercy Me

MARVIN GAYE

États-Unis

Soul

1971

Sensible aux problèmes du monde, le chanteur vedette de la soul prend ses distances avec les ballades amoureuses et sexy pour signer un manifeste écologique intense sur une mélodie charmante. Le morceau sera l'un des plus grands succès de Marvin Gaye.



Libération des corps

Crooner
Motown

- 1971 : Fondation de Greenpeace
- 1973 : Explosion du prix du pétrole
- 1973 : Premier téléphone portable

- 1975 : Défaite américaine : le Viêt Nam se libère
- 1979 : Invention du walkman

Chaleur Humaine

Méломans ! est un projet de culture musicale invitant les lycéens et lycéennes d'Ile-de-France à s'approprier de manière originale des chansons et autres musiques du quotidien dans leurs dimensions historiques, esthétiques, sociales et culturelles. Rencontres, ateliers, conférence chantée, numérique... **Méломans !** propose une expérience musicale complète à la lumière d'une thématique originale. Cette année : la nature et la musique !

AU PROGRAMME

- **Conférence chantée** en classe par Singe et Mystic Gordon : 14 chansons à rencontrer pour discuter.
- **Atelier** de musique
- **Festival** au Cabaret Sauvage avec **rallye des métiers de la musique et concerts**

Les chansons de Méломans !
sont sur Mélo
l'encyclopédie de toutes
les musiques

